

FINANCIACIÓN DE LA MILITARIZACIÓN Y LA GUERRA DE FRONTERAS EN EL MEDITERRÁNEO

Ranking de la banca armada 2022

Autoría: Gemma Amorós, Edu Aragón



RESUMEN EJECUTIVO

La Unión Europea sigue manteniendo la tendencia de controlar cada vez más las personas que entran y salen de sus confines, haciendo que las fronteras sean cada vez más impenetrables a través de una apuesta clara por la militarización física y mental de las mismas. Paralelamente, en los últimos años estamos viviendo una acentuación de la mal llamada "crisis de las personas refugiadas": muchas personas emigran de sus países de origen por causas diversas relacionadas con conflictos sociales y armados, y cuando llegan a los límites de Europa se encuentran con una fortaleza que vulnera de nuevo sus derechos y las revictimiza. Algunas de estas personas pierden la vida en el tránsito por diversos países hasta llegar a nuestras fronteras, algunas en los propios pasos fronterizos cuando intentan atravesarlos, y muchas de ellas mueren en el mar Mediterráneo, ante la pasividad y negligencia de los países de la Unión Europea.

Ante este contexto, este informe aporta datos relevantes sobre la financiación que hay detrás de la militarización y la guerra de fronteras en la región mediterránea. Entre estos, destacan los siguientes:

- Durante el período 2011-2021, un total de 37 países de todo el mundo han contribuido a la militarización de la zona mediterránea a través de la exportación de material militar. La Unión Europea, Estados Unidos y Rusia se distribuyen el 91% del volumen total de las transacciones, que se destinan mayoritariamente a países del Mediterráneo Sur. Pese a la tendencia generalizada de reducción de los arsenales militares, los países siguen apostando por renovar su material bélico e incrementar las capacidades de inteligencia, vigilancia y reconocimiento que permitan una mayor interoperabilidad entre unidades y ejércitos.
- Durante el período 2019-2021, un total de 24 países han exportado su material bélico a los países del Mediterráneo, a través de 346 transacciones de armamento. En los últimos años se observa que Egipto incrementa considerablemente el volumen de importaciones, situándose Israel en una alejada segunda posición. Las principales categorías exportadas en volumen son Aeronaves (47%), Buques (22%), Vehículos Blindados (13%) y Misiles (11%).
- Un total de 125 empresas de todo el mundo han producido el material que ha sido exportado a los países del Mediterráneo. Tenemos información sobre la financiación de 14 de estas empresas: Airbus, BAE Systems, Boeing, Elbit Systems, Fincantieri, General Dynamics, Honeywell, L3Harris, Leonardo, Lockheed Martin, Northrop Grumman, Raytheon Technologies, Textron y Thales Group. Entre ellas, sus subsidiarias y consorcios suman 164 transacciones, lo que supone el 47% de todas las exportaciones realizadas durante el período 2019-2021.
- Accenture, ATOS, Eulen, Indra y Thales han recibido un total de 56 contratos desde el año 2019 para militarizar la Frontera Sur de España, a través de la gestión de los Centros de Estancia Temporal para Inmigrantes –CETI–,

del desarrollo y mantenimiento del Sistema Integral de Vigilancia Exterior –SIVE–, de la construcción y mantenimiento de los perímetros fronterizos de Ceuta y Melilla y del mantenimiento del recinto aduanero de Beni-Enzar en Melilla.

- Un total de 44 instituciones financieras con sede en el Estado español, a través de 4.679 operaciones financieras, han destinado entre 2020 y 2022 más de 14.308 millones de dólares a financiar a 12 empresas armamentistas que participan del negocio de la militarización de las fronteras y los estados del Mediterráneo.
- Las instituciones financieras que más fondos han destinado en el período estudiado a estas empresas son el Banco Santander y BBVA, con 4.985 y 4.752 millones de dólares respectivamente. Representando así más del 68% del importe total que han alcanzado las operaciones realizadas por parte de la Banca Armada Española. Los otros bancos comerciales que completan el TOP 5 de este ranking son CaixaBank y Banco Sabadell con volúmenes de financiación cuantitativamente muy inferiores: 182 millones de dólares y 95 millones de dólares respectivamente.
- Merecen especial atención las empresas contratistas del mantenimiento de la militarización de espacios como el de la Frontera Sur, contratadas por el Gobierno Español, dónde las organizaciones de derechos humanos han denunciado innumerables violaciones de derechos humanos ejercidas sobre las personas migrantes. Atos, Grupo Eulen, Indra y Accenture han recibido más de 500 millones de dólares en total: Eulen 209 millones, Accenture 176 millones, Atos 140 millones y Indra más de 5 millones.
- Dentro del ranking internacional de la Banca Armada, dónde aparecen grandes inversores institucionales, entidades financieras y compañías aseguradoras, aparecen en los primeros puestos firmas con sede en Estados Unidos. Si descendemos algunos puestos empezamos a encontrar algunas instituciones europeas como el Deutsche Bank, BNP Paribas Crédit Agricole o Barclays. En los puestos 38 y 39 encontramos al Banco Santander y al BBVA respectivamente, las dos únicas entidades financieras españolas que se posicionan en este ranking mundial.

Este informe muestra cómo los bancos españoles financian la guerra de fronteras en el Mediterráneo. Todo indica que sin su apoyo no se podrían llevar a cabo las acciones militares, de seguridad y control en la frontera sur, acciones que está ampliamente documentado que provocan la muerte de miles de personas año tras año. Los principales bancos españoles, sobre todo BBVA y Banco Santander, son, por lo tanto, corresponsables de una de las tragedias contemporáneas más flagrantes. Y en la medida en que seamos clientes de estos bancos, es muy probable que esto lo estén haciendo con nuestro dinero.



Si valoras nuestras investigaciones y quieres ayudarnos a mantener nuestro rigor e independencia, puedes hacerte socio/a o hacer un donativo escaneando el código QR o en este enlace:
<http://centredelas.org/fes-te-soci-a/?lang=es>

CENTRE DELÀS
D'ESTUDIS
PER LA PAU

Leer el informe completo en:

<https://centredelas.org/publicacions/quienfinancialaguerradefronteras/?lang=es>

Con el apoyo de:

